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李飛記者會講話主要內容
一、有關提委會
■《基本法》將特首普選提名權，只授予了提名

委員會。

■提名委員會需要採用機構提名是有法律依據的。

■機構提名要通過一個法律程序，一個反映集體

意志的民主程序，將機構裡所有人的意見集體

反映出來。

民主程序有3個要求：

1. 所有提委會成員有平等的權利參與提名；

2. 所有合資格的參選人都可以向提委會爭取提名；

3. 選出的候選人應體現機構提名。

■民主形式可以有多種形式，如何體現「集體提

名」是未來要討論的問題。

■取得提名委員會過半數人支持是一般的理解。

■一定要確定特首普選人數，不能提得太少又不

能過多。

■普選特首候選人具體人數是下一步要討論的問題。

二、有關特首普選
■特首必須忠實執行《基本法》並向中央負責，

故《基本法》已訂明特首應當「愛國愛港」。

■真心實意擁護及履行《基本法》就是「愛國愛港」。

■相信廣大香港市民按照《基本法》及全國人大常

委會規定，按照最終通過的選舉規則，會挑選出

中央信任、港人擁護、具管治能力的行政長官。

■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

機構提名
於法有據

李
飛
：

李飛昨日在下榻的酒店會見本港傳媒，作為他

和張榮順結束3天訪港行程的最後一項活動。他

感謝廣大香港市民讓他有機會闡釋《基本法》和

全國人大常委會決定的立法本義和正確含義介紹

給大家，而傳媒連日的充分報道和及時宣傳，也

有利於澄清社會上以往出現的一些誤言誤語，讓

大家循 一個正確的方向來推進政改。

李飛在昨日記者會上甫開始，就笑說自己過一

會還要到機場趕航班，但走之前也很樂意跟大家

見面，因為這幾天看到記者們很辛苦，「我走到

哪，大家就跟到哪」，而下榻的酒店門口更幾乎

24小時都有記者守候。他特別感謝大家對他的關

注，就他此行講話作了充分報道和及時宣傳。

他表示要借記者會感謝廣大香港市民給他一個

機會，「讓我能夠就香港基本法和全國人大常委

會決定當中，有關普選規定的立法過程、立法本

義和現有法律規定的正確含義介紹給大家，也

通過你們作了比較充分的宣傳報道，我想這有

利於澄清社會上以往出現的一些誤言誤語，能

夠使大家循 一個正確的方向來推進政改」。

李飛：「我還想多來」

李飛說，他是次為首度應特區政府正式邀

請來港訪問，「我還想多來，也希望特區政

府還繼續邀請我」。他前日在與香港大律師公

會及香港律師會代表交流時也曾表示，「希

望你們來邀請我，我要多來跟大家共同探討

溝通和交流，這也是我分內的工作」。

■香港文匯報

記者 鄭治祖

感謝港媒充分報道 有助澄清誤言誤語

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派在政改
討論中，堅持鼓吹違反《基本法》及全國人大
常委會決定的所謂「公民提名」，李飛昨日強
調，《基本法》第四十五條第二款已「白紙黑
字」列明，提名權只授予提名委員會。
根據《基本法》第四十五條，香港特別行

政區行政長官在當地通過選舉或協商產生，
由中央人民政府任命。行政長官的產生辦法
根據香港特別行政區的實際情況和循序漸進
的原則而規定，最終達至由一個有廣泛代表
性的提名委員會按民主程序提名後普選產生

的目標。
李飛昨日在會見傳媒時，被問及他日前的講

話是否代表已否定了「公民提名」。李飛回應
說，自己此行已反覆指出，在起草《基本法》
時，有關特首普選如何提名有很多方案，「我
要跟你列舉能列舉十幾個」，但要強調的是，
《基本法》「白紙黑字」寫得很清楚，「第四十
五條第二款，你們在座的都是大學畢業的，肯
定都聽得懂，就是提名委員會來提名，就是
《基本法》這個憲制性法律把提名權，只授予了
提名委員會」。

特首提名權只授予提委會

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）李飛昨日在結束3日訪港
行程前會見傳媒，總結了他此行的「三點收穫」：深切體
會到特區政府對落實普選充滿了信心；深切體會到廣大香
港市民非常珍惜自己的民主權利，對如期實現普選有很高
的期待；深切體會到香港是個法治社會，習慣於按照法律
在法治軌跡上處理問題。他認為，現在首要的是將公眾諮
詢工作做好，包容協商，群策群力，集思廣益，通過理性
的平和的討論，盡快提出和形成一個有廣泛社會共識的普
選辦法，「中央政府、特區政府和廣大香港市民的目標是
一致的，有了共同的目標，有了共同的責任，所以我們一
起努力把普選落實好」。

珍惜民主權利 習於依法行事

李飛昨日在向傳媒總結是次訪問行程時表示，這次他與張
榮順應特區政府邀請來港訪問，雖然時間很短，但有蠻多收
穫，感到非常滿意，並感謝特區的盛情邀請和所作的周到安
排，令此次2天多時間裡，實現了一個「長久願望」，包括親自
到香港拜訪法律界同行，與律政司、大律師公會與律師會許
多老朋友敘舊暢敘友情，就所關心的廣泛的法律問題進行了
交流溝通，還與香港政府各個部門負責人、香港社會各界就
行政長官普選問題，從法律角度進行了深入的座談和交流。
他總結了此行的「三點收穫」：

■第一點，通過與行政長官梁振英交談，通過和特區政改
諮詢工作小組，以至政府高官們的座談和交流，深切體會
到特區對落實普選充滿了信心，按照《基本法》和全國人
大常委會的規定，推進普選落實普選立場是堅定明確的。
他說，「首要將即將開始的公眾諮詢工作做好，能夠包

容協商，群策群力，集思廣益，把廣大香港市民對普選的
期待，轉化為理性的討論，提出一個讓各個方面都接受
的、有廣泛社會共識的普選方案」。
■第二點，深切體會到廣大的香港市民非常珍惜自己的民
主權利，而且對如期實現普選有很高的期待，「我看到更
多的香港市民非常尊重，也是十分尊重《基本法》，願意通
過理性的平和的討論，能夠盡快的提出和形成一個能有廣
泛社會共識的普選辦法，早日的實現普選。我想這個香港
的主流民意必須尊重」。
■第三點，深切體會到香港是個法治社會，是個完全開放
的國際大都市，長期形成了海納百川，求同存異，理性務
實，兼容並包的優良傳統，並深切體會到香港廣大市民，
習慣於按照法律，在法治軌跡上處理問題。

落實普選目標 中央特區一致

他說：「我想起當年制定前無古人的、史無前例的具有
國際和歷史意義的《基本法》這麼一個大法，儘管當時也
有很多爭議，但是在中央政府和廣大香港市民的共同努力
下，這部法律制定出來了。今天我們討論來制定落實第四
十五條普選制度時，我想我們沒有理由不把它搞出來，我
相信我們有能力完滿制定出普選制度。中央政府、特區政
府和及廣大香港市民目標是一致的，大家一起努力把普選
落實好。」

李飛及張榮順於周四（21日）應身兼政制發
展諮詢專責小組的林鄭月娥邀請訪問香

港，分別與專責小組成員、律政司司長袁國強等
官員會面，及禮節性拜訪了特首梁振英。周五
（22日），他們先到添馬政府總部出席內部座談
會，與特區政府主要官員、行政會議非官守成
員、政治委任制度官員、常任秘書長及部門首長
交流，李飛並發表了重要講話。

《基本法》規定非委員提名

座談會後，林鄭月娥在禮賓府設午宴款待李
飛及張榮順，李飛也發表了講話。同日下午，
李飛及張榮順與香港大律師公會及香港律師會
會面，晚上拜訪了中聯辦，並接受了中聯辦主

任張曉明等的宴請。在昨日（23日）結束訪港
行程前，李飛及張榮順與各香港基本法委員會
委員午膳，李飛其後在下榻的酒店會見香港傳
媒，以約20分鐘總結了是次訪港收穫的3個「深
切體會」（見另稿），及回答在場記者的6條問
題。
被問及《基本法》第四十五條第二款中並無

「機構提名」，李飛指出，必須從《基本法》的立
法過程、立法原意，和對條文的正確理解來解釋
第四十五條有關提名委員會的規定。當年起草
《基本法》時，對以甚麼方式來提名特首普選候
選人有多種方案，而經過反覆的諮詢、充分的討
論，最後形成以一個有廣泛代表性的提名委員
會，按照民主程序來提名，而該條文的主詞就是

提名委員會提名，而非提名委員會委員提名，故
屬於機構提名。

民主程序須體現三要求

他續說，要體現提委會作為一個機構提名的意
志，需要通過一個法律程序，將提委會所有人的
意見集體反映出來，而非某部分人的意見，就要
找到一個可以反映集體意志的民主程序，而有關
民主程序需要體現3個要求：提委參與提名的權
利平等；合資格參選者都可以要求提委會提名；
必須體現機構提名的性質。有關民主程序的具體
形式，可以有多種形式，但是一定要體現出集體
提名，這是香港社會未來需要討論的問題。
被問及「集體提名」是否意味參選特首者必須

獲提委會過半數委員支持，才能成為特首候選
人，他說：「這個是一般理解⋯⋯（我）相信香
港廣大市民還是有很多智慧的。」
就特首普選候選人人數的問題，李飛指出，

既然是「機構提名」，就一定要確定提名多少個
候選人，「不能漫無邊際的提，也不能提得太
少，它要有競爭性⋯⋯又不能過多，讓民眾無
從來選擇，而且過多的話也容易造成一些很高
昂的選舉成本」，這是香港社會下一步要討論的
問題。
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訪港三個「深切體會」
1. 深切體會到特區政府對落實普選充滿了信心；

2. 深切體會到廣大香港市民非常珍惜自己的民主權利，對

如期實現普選有很高期待；

3. 深切體會到香港是個法治社會，習慣於按照法律在法治

軌跡上處理問題。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會副秘書長兼基本法委員會主任李

飛、人大常委會法工委副主任張榮順應特區政務司司長林鄭月娥邀請訪港3天，行程

於昨日下午結束。李飛在離港前會見傳媒時強調，無論是從《基本法》的立法過

程、立法原意和對條文的正確理解，提名委員會在提名特首普選候選人時，屬於機

構提名，並需要通過一個法律程序，一個反映集體意志而非某部分人意見的民主程

序，故提委會的民主程序需要體現3個要求：提委參與提名的權利平等；合資格參選

者都可以要求提委會提名；必須體現機構提名的性質。
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2013年11月

政府指定刊登有關法律廣告之刊物

獲 特 許 可 在 全 國 各 地 發 行
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港字第23275  今日出紙3 7張半 售7元

氣溫：18-23℃　濕度：70-90%
多雲陣雨 晚上轉涼

星
期
日

癸巳年十月廿二 初五大雪


